



Luxembourg, le 1<sup>er</sup> décembre 2020

# Communiqué de presse

### Alterstraumazentrum (ATZ) aux Hôpitaux Robert Schuman:

#### Première structure traumato-gériatrique certifiée au Grand-Duché de Luxembourg

Les Hôpitaux Robert Schuman ont obtenu une **certification en traumato-gériatrie** grâce à une collaboration étroite entre les traumatologues et les gériatres pour une prise en charge structurée et coordonnée des patients âgés fragiles, hospitalisés pour une fracture ostéo-articulaire.

Il s'agit de la première certification de ce type au Luxembourg, initiée par Priv.-Doz. Dr. Markus Burkhardt, chirurgien d'orthopédie et traumatologie et Dr Ana Sanchez-Guevara, médecin gériatre et Directeur médical du pôle Gériatrie, ayant pour objectifs principaux de diminuer la mortalité hospitalière et les complications per et postopératoires, ainsi que l'amélioration précoce de la récupération fonctionnelle, pour un retour à domicile.

Cette certification se base sur les critères de la société allemande de traumatologie : Deutsche Gesellschaft für Unfallchirurgie « DGU » Sektion Alterstraumatologie.

# Une population vieillissante

En 2025, les sujets âgés de plus de 65 ans représenteront 15 % de la population au Luxembourg. A l'horizon 2060, cette population atteindra 21 % et le taux de dépendance des personnes âgées atteindra 23,7% en 2025, selon les indicateurs Eurostat. En dépit de l'évolution et des progrès de la médecine, grâce entre autres à la chirurgie orthopédique et à l'anesthésie, la survenue d'une fracture après une chute, notamment de l'extrémité proximale du fémur, s'accompagne d'une augmentation importante de la morbidité et de la mortalité (ca. 8-10%) chez le sujet âgé.

Avec la **création d'une unité spécialisé de traumato-gériatrie**, les HRS poursuivent leurs efforts d'amélioration de prise en charge de leurs patients âgés fragiles.

#### Une prise en charge innovante et coordonnée

Il s'agit d'une approche innovante, holistique et interdisciplinaire qui intègre la gestion commune de deux médecins tout au long du séjour du sujet âgé: le traumatologue et le gériatre. Ces derniers sont épaulés d'une équipe pluridisciplinaire spécifiquement dédiée: l'équipe soignante, le kinésithérapeute, l'ergothérapeute, la diététicienne, l'assistante sociale et la psychologue. Dès son arrivée à l'hôpital, le patient est identifié et pris en charge dans un parcours dédié qui coordonne tous les soins nécessaires; du service des urgences en passant par le bloc opératoire et finalement en unité de soins spécialisés, pour éviter des complications telle que la confusion et prévenir les risques tels que le risque de chute, d'escarres, de déshydratation et autres.

Des protocoles de soins standardisés et des évaluations gériatriques multidimensionnelles sont implémentés pour la résolution rapide des problèmes médicaux, la mobilisation, la réhabilitation précoce, la coordination d'un plan de sortie et d'un plan de rééducation, en concertation avec l'équipe.

#### Qualité et sécurité des soins

La création du centre ATZ et les préparatifs à la certification ont aussi amené à la création des cercles de qualité et la mesure systématique d'indicateurs, permettant l'évolution de notre centre dans un climat de progression et d'apprentissage. En lien avec le projet stratégique des HRS "patient partenaire", les patients et leur familles sont impliqués et participent aux décisions dans le processus de prise en charge.

« Cette certification nous a permis de mettre en place une filière traumato-gériatrique interdisciplinaire de très haute qualité et d'offrir à tous nos patients des soins en toute sécurité dans une amélioration continue de la qualité pour viser la satisfaction des patients » explique le Dr Sanchez-Guevara, Directrice médicale du pôle Gériatrie.





Equipe ayant contribué à la certification

Les Hôpitaux Robert Schuman sont nés en 2014 de la réunion de la Clinique Bohler, l'Hôpital Kirchberg, la ZithaKlinik situés à Luxembourg ville et la Clinique Sainte-Marie située à Esch-sur-Alzette : 306 médecins sous statut libéral et plus de 2200 salariés prennent l'engagement d'assurer une prise en charge de haute qualité et un service personnalisé à forte composante humaine.

Les missions du Groupe clairement définies sont structurées autour de six pôles de compétence : le pôle Femme, Mère, Enfant, le pôle de médecine interne, le pôle « appareil locomoteur », le pôle « psychiatrie », le pôle « viscéral-oncologie » et le pôle « gériatrie ». Les Hôpitaux Robert Schuman disposent d'une structure moderne pour répondre aux attentes des professionnels de la santé et assurer la meilleure prise en charge possible de ses patients. Des rôles académiques et de recherche compléteront les missions cliniques des pôles.